## RELATORIA DE LA COMISION SOBRE FEMINISMO Y LUCHA POLITICA

La sesión se inició con la discusión de la metodolo-gía de trabajo a seguir. primeramente se enumeraron las ponencias, dando el tí tulo y la extención de las mismas, para tener una i-dea de los temas que se i-ban a tratar, Ponencias:

- 1) Movimiento femenino en la dinámica social.
- 2) Balance y perspectivas de las ideas feministas en Barranquilla.
- 3) Algunas reflexiones para la discusión.
- 4) Integración de la mujer al desarrollo feminista y "lucha política".
- 5) Anotaciones sobre la do ble militancia.
- 6) Informe sobre la situación de la mujer encuadrado dentro del marco
  de la dirigencia políti
  ca.

Inmediatamente surgió unapropuesta en el sentido de
no proceder a la lectura o
exposición de los trabajos
escritos, sino intentar de
finir los temas de discusión. Se explicó que las personas que trajeran ponencias tendrían la posibi
lidad de decir lo que sus
trabajos planteaban, pero

dentro de los ejes de dis cusión:

- 1) Autonomía del movimien to de las mujeres,
- 2) doble militancia,
- 3) feminismo e imperialis mo.

Inmediatamente surgieron las siguientes dudas:

- ¿cómo ampliar, fortalecer y profundizar la participación organizada de las mujeres de los sectores populares?
- ¿cuáles reivindicacio-nes deben ser el centro de una organización feminista de base popular, -que sirvan no sólo para a
  glutinarlas sino para desarrollo de la conciencia
  política y garantizar suparticipación en un proce
  so de cambio?
- bemos utilizar en las reu niones, propaganda y trabajo para garantizar la participación democrática crítica, creativa y dinámica?
- la relación entre la do ble opresión (la de clase y de sexo) de la mujer de los sectores populares:

itiene superación autónoma, una de otra?

- diferencias entre feminismo y mujerismo

- icuál debe ser la parti
cipación de las mujeres en las luchas de libera-ción?

- iqué es el socialismo para las feministas?

para las teministas!

- ¿cuál ha sido la concep

ción tradicional de la -
"política"?

- ¿qué significa la concepción política del feminis mo y la concepción feminista de la política?
- movimiento de libera--ción de las mujeres y feminismo

- autonomía e independencia

- para un movimiento de - las mujeres radicalmente independiente y revolucio nario.

Una relatoría implica necesariamente limitarse a una breve relación de lo discutido, sin profundicar ni argumentar, por eso no se pueden reproducir una por una las intervenciones, sino sólo hacer referencia en térmicos generales de la discusión. El primer día éstagiró en torno al concepto de autonomía y al problema de la doble militancia.

Hubo v rias intervenciones en el entido de señalar - que la condiciones históricas, socio-económicas y políticas de América Latina, hacen que el feminismo en nuestros países forme - parte de la lucha antimperialista.

En repetidas ocasiones varias mujeres expresaron su preocupación por cómo ha-cer un trabajo con las mujeres de los sectores popu lares; a lo largo de la se sión se dieron algunas definiciones de feminismo -que se pueden resumir en las siguientes corrientes: Por una parte, la que considera que el feminismo en frenta la opresión genérica de la mujer, y como movimiento social progresista coadyuve al cambio de las estructuras sociales.

Otra que considera que el feminismo tiene la posibi lidad de ser un proyectopolítico integral para el cambio social en A.L. y en el mundo porque cues-tiona dos aspectos fundamentales del sistema: el otro lado de la produc--ción (el trabajo doméstico, la reproducción, etc) y las relaciones de poder y dominación, no sólo entre las clases, sino en-tre los sexos, entre lasgeneraciones, entre las razas, entre las naciones y además, con el planteamiento de que el feminismo implica una práctica nueva, sin que se excluya la necesidad de trabajarcon otros grupos.

Estas concepciones, que se manifestaron de diversas maneras a lo largo de las dos tardes de trabajo coincidian en varias cues tiones a saber, en el reconocimiento de la exis-tencia de una opresión es pecífica de las mujeres; en que la situación de -las mujeres cobra caracte rísticas más agudas en la medida en que se trata de las clases más explotadas también coincidió en la necesidad de que exista un movimiento de mujerescomo fuerza política fundamental para el cambio y en la perspectiva antimpe rialista de la brecha fe-minista.

Es importante subrayar -- que estos puntos de coin-cidencia significan un a-vance notable en el deba-te tradicional entre "po-lítica" y "feminismo".

El punto de debate sobrela autonomía y la doble militancia se tomó por di ferentes mujeres. Unas -planteaban que la autonomía se da con referenciaa algo, en este caso, con referencia a los partidos u otras organizaciones po liticas. Otra posición ex presó que las organizacio nes feministas deben te-ner autonomía orgánica, enfatizando en que los ob jetivos no son autonomíade los demás sectores his tóricamente revoluciona-rios, sino que están inte rrelacionados con los intereses de la clase obrera por la supresión de la explotación clasista y la de todo el pueblo, por la derrota de la dominaciónimperialista.

Aunque se aceptó la diferencia entre autonomía or ganizativa y autonomía po lítica, reconociendo que se puede tener alianzas para un proyecto político global para la sociedad,también se señaló que la visión feminista define cualitativamente de la, o de las otras organizaciones en el sentido de cómo lograr ese cambio que todas las personas desean y que dado el sexismo que existe hoy en dia en lospartidos y organizaciones políticas se hace una cri tica al verticalismo, jerarquismo y falta de demo cracia como práctica polí tica:

Se dijo también que, gracias a la autonomía del - movimiento de mujeres, se ha logrado una conciencia una presión y una obten-ción de reformas concretas sobre puntos antes - nunca tocados, siempre relegados o considerados como personales.

Se remarcó que ha sido la lucha de las feministas la que ha logrado el inte rés de los partidos y gru por políticos por temas como: trabajo doméstico,sexualidad, reproducción, violencia sexual, vida -privada, etc., y que es-tos temas no son ni super ficiales ni individualistas, sino que reflejan to da la problemática social y política y que afectanprincipalmente a las muje res de las clases populares.

También hubo una refle--xión sobre autonomía e in
dependencia, pero se puntualizó, que en A.L. no queremos hablar ahora de
"independencia" del movimiento de mujeres, pues podía ser interpretada co
mo independencia del proyecto global de transformación de la sociedad.

Hubo una posición que serefirió a la necesidad de ser independientes en los cuatro siguientes aspec-tos:

- 1) En el económico,
- 2) en lo político,
- 3) en lo ideológico, y
- 4) en lo sexual; esta posición fue tomadapor las mujeres francesas a partir de sus experiencias de lucha.

Acerca de la doble militan cia se manifestaron algu-nas posiciones que se pueden resumir en dos corrien tes: La que sostiene la ne cesidad de una múltiple mi litancia (en el partido, en el sindicato, en el gru po feminista, en algún comité de solidaridad con un pueblo hermano, etc.) y -que el feminismo debe permitir y favorecer la militancia de la mujer de lospartidos en sus organiza-ciones.

Se argumentó también que somo sólo existe una alina ción del lado de la revolución se debería fomentar - la militancia de las mujeres dentro de los partidos y dentro de los grupos y a demás permitir la participación de las militantes - dentro de los grupos feministas y de las feministas dentro de los partidos. En otras palabras, en la instancia ideológica sólo --- existe una militancia.

La otra corriente plantea ba que no existe la doble la triple o multiple mili tancia sino que como muje res con una conciencia de clase y de sexo subvertiremos la sociedad en quevivimos. Dentro de esta corriente se señaló que hay una confusión entre el término militar (tener militancia) y trabajar po liticamente; que se puede trabajar políticamente en varios frentes (sindica-tos, sector popular, comi té, etc.) pero se pertene ce a una organización politica. Las mujeres de -los partidos pueden hacer trobajo adicionalmente -considerándose feministas sin entrar en contradic-ción; la contradicción aparece cuando se pertenece a dos organizaciones políticas: partido y grupo autónomo.

También se señaló que las feministas podemos hacertrabajo tradicionalmenteconsiderado de partido -(campesino y obrero, porejemplo) sin considerar -que pertenecemos a dichopartido.

Por otra parte, se hizo - el señalamiento de que - aunque en teoría la doble militancia puede aparecer viable, en la práctica se

da una contradicción, y a veces un comportamiento - que defiende los intereses o línea partidaria que es diferente a los intereses de las mujeres que no militan o de las militantes de otros partidos, habien do con ésto una pugna por la hegemonía dentro del - grupo.

La segunda tarde de reuni
ón, la concurrencia a la
comisión fue muchísimo —
más baja que el día anterior. Poco a poco se fueron integrando más muje—
res, pero éstoimplicó un
desgaste: muchas al no es
tar desde el inicio no es
cucharon que la propuesta
había sido continuar y—
profundizar la discusión—
del día anterior y plan—
teaban puntos que no co—
rrespondían.

Al inicio de la segunda sesión dos constantes vol
vian a aparecer: la cuestión de la autonomía y de
la doble militancia, porotra parte, la cuestión de las estrategias y tácticas.

Un planteamiento señaló que ambas estaban relacio
nadas, ya que la estrategia del trabajo de las fe
ministas no siempre es la
misma que la de los parti

Se habló de la confusión sobre qué es el feminismo para unas implica una práctica sobre ciertos te mas que atañen sólamente a las mujeres; para otras implica una nueva práctica a política a partir de la visión de que lo perso

nal es político.

Se hizo énfases en que el feminismo no se reduce a tratar de cambiar la vida privada de cada quien, si no que implica construir-un movimiento masivo de -mujeres y que el feminismo no es sólo de mujeres-sino que afecta a todas -las personas.

Durante el debate hubo va rias intervenciones sobre la función de los partidos políticos y sobre la lucha de clases.

En términos generales las posiciones se agruparon = en tres tendencias, tenien do en común el hecho de - reconocer la diferente o-presión, por clase y por sexo (género), pero una - pone mayor énfasis en la clase, otra en el género-y la tercera señala que - ésta depende de la situa-ción concreta.

Las mismas tres tenden--cias se dividen en rela-- ción al papel de los partidos y del feminismo: Una - plantea que los partidos - son los que tienen la op-- ción política global, otra fue la opción sólo la del-feminismo.

También hubo intervenciones defendiendo la idea -del partido como vanguar-dia revolucionaria y otras
cuestionando esta posición.

lubo exposiciones amplias
en el sentido de precisar
esa concepción de la luina partidaria y algunasintervenciones planteando
una crítica a este modelo,
sobre todo en lo que se refiere a su verticalidad
y la reproducción de acti
udes patriarcales y a su

interior.

Durante esta parte del de bate, que se profundizó la segunda tarde, los áni mos estuvieron muy caldea dos y, de una manera agre siva, se dió un conato de enfrentamiento entre algu nas compañeras colombia-nas. Hubo la propuesta, por una no colombiana que no se diera el debate con Colombia en ese momento,sino que se tratara de avanzar en lo que estába mos sin hacer referencias personales ni sacando tra pitos sucios.

Varias personas que qui-sieron hablar lo hicieron
fuera de turno por lo que
no se les dió la palabraen ese momento sino se -les inscribió en la lista.
Esto fue interpretado por
algunas como saboteo a su
participación.

En un momento apareció de nuevo la reflexión de al= gunas compañeras en el -- sentido de señalar que e- ra un gran avance estar - todas discutiendo nuestra: posiciones con la base co mún de la necesidad de -- cambiar las estructuras de un cambio revoluciona- rio de la mujer. También- se indicó la necesidad de ser más tolerantes, de es cucharnos y de respetar -

el diálogo.

Durante el debate hubo re ferencias concretas a casos en España, Chile, México, República Dominicana y. Perú.

Otra linea de discusión fue sobre el imperialismo La discusión se ligó conel feminismo al señalar que los elementos funda-mentales que nos enfren-tan al imperialismo comomujeres son el control de la reproducción biológica a favor de sus intereseseconómicos-políticos en -América Latina; la necesi dad del mantenimiento del trabajo doméstico para la reproducción material y el mantenimiento del sistema.

the state of the s